

CONVERSACIONES



POR
**PILAR
VERGARA**



LAS CLAVES DEL CARGADO AMBIENTE POLÍTICO ELECTORAL, SEGÚN ERNESTO OTTONE:

“Lo que reflejan las encuestas es sobre todo estados de ánimo muy líquidos todavía”

El sociólogo asegura que “cuando uno ve los resultados de la Casen, cuando uno ve los rankings mundiales de competitividad, hay que concluir que Chile es un país que está muy adelante. No es para autoconplacencia, pero la percepción de la sociedad es más áspera que la realidad”.

¿POR QUÉ LAS ENCUESTAS HAN SIDO TAN ADVERSAS PARA LAGOS DESDE QUE SE PUSO EN CAMPAÑA PRESIDENCIAL?

¿POR QUÉ EL EX PRESIDENTE JUSTO AHORA SALE A GERAR FILAS CON EL GOBIERNO Y LA PRESIDENTA BACHELET, QUE ESTÁN CON LOS BONOS TAN BAJOS?

¿POR QUÉ, CREE USTED, ARRANCÓ TAN PRONTO LA CARRERA POR LA MONEDA 2018? ¿MUCHA ANSIEDAD? ¿VACÍO DE POBRES?

Con los comentarios y preguntas clásicos que están en el sobre cargado ambiente, nos fijamos a manera de política, elecciones y “sensación térmica” con honesta Ottonne, quien fuera el número cuatro del Segundo Usco durante los seis años de Ricardo Lagos, hoy reinventado como profesor universitario en Chile y en Europa, y como activo analista de la rentabilidad. En lo que sigue siendo exactamente

Moneda. “Como dicen en Francia, comentar a los constitucionales no es más una de las”, señala a modo de excusa y explicación, muy en su estilo. Y cuidando cada palabra, mientras cada silencio, sus gestos, sepan, como que no se agitan con nada, muestra muestras mundanas inquietudes en el también parlamento enano que son las antiguas edificaciones que ocupan las oficinas de la Universidad Diego Portales en calle Hércules.

EXPLICACIONES PARA UNA ADHESIÓN DESCONCERTANTE

Para los que no entienden mucho por qué Lagos anticipó su decisión de volver a postular para Presidente, Ottonne entregó por escrito una interpretación contundente: que como estadista y líder no quiso restarse de colaborar en un momento difícil para el país y porque tiene todo un plan con mirada al futuro que ofrecer.

A la luz del rechazo que tiene el Gobierno y lo crítico que Lagos ha sido en muchas oportunidades, es muy raro.

—Al leer ese extracto de un solo capítulo del libro, aparece una visión simplificada del análisis del Presidente Lagos sobre la situación actual. No es novedad que el apoyo a las reformas que ha planteado el actual gobierno; es decir, la necesidad de esas reformas. La tributaria, por ejemplo. Si en lo que estamos empeñados es en que Chile entre al umbral del desarrollo, hay que enfrentar la desigualdad, lo que no se puede disminuir si no es con un cambio tributario. Hay que pensar incluso que será necesario hacer un esfuerzo mayor con ese objetivo, que va a tener que ser un “pacto fiscal” entre el Estado, las empresas, en fin, que nos conduzca a que poco a poco se llegue a una situación que pueda acercarse a los niveles de los países desarrollados.

—Esa música de pacto y de esfuerzo prolongado me suena distinto de lo que fue el planteamiento de la reforma tribu-

delente está en la refundación. Hay que colocar el planteamiento que ha hecho Lagos en el sentido de señalar que “apreciamos que aquí hay algunos elementos importantes”.

—Pero con esos gestos, veo a Ricardo Lagos colocándose en el 15% o 20% de la ciudadanía que respalda al Gobierno y sus reformas. ¿Qué estrategia es esa?

—No yo no desestimo las encuestas, pero pienso que es el apoyo al Gobierno y otra lo que tiene que ver con las reformas. Si uno mira con serenidad, se da cuenta de que las reformas reciben respuestas que vienen y bajan junto con el estado de ánimo respecto del Gobierno y la Presidenta. En todo caso, Lagos tiene una visión de lo que debe ser un largo proceso de reformas para un Chile moderno, inclusivo, con un estilo, que no es ideológico ni refundacional; que es un estilo de debates y derechos.

EL ENGANCHE ENTRE EL PRESIDENTE Y SU “INTERLOCUTOR”

“Yo no soy una persona de su equipo y mis opiniones no lo comprometen; me imagino que están formándolo con profesiones más jóvenes. Lo mío es una relación de amistad, de confianza y de interlocución intelectual y política”, decía Ottonne, en estas horas en que el ex presidente comienza a reunirse a sus cuartos asesores.

De esas relaciones, que de esas conversaciones, el otro: el “enganche” entre ambas se da en la lucha contra la desigualdad. “Yo tenía la convicción de que la salida no podía ser por mejores armados, como planteaba el sector de la izquierda del cual yo me había desvinculado justamente por eso y por otras razones ideológicas. Y me encontré con una persona que viene de otra historia, que toma un rol de liderazgo en ese momento en esta dirección y se produce una fuerte empatía. Hay otro elemento que es una

igual de fiel es en su amistad con el ex Presidente. En eso no se pierde. "Lagos está en el medio y yo apoyo a Lagos", me dice en algún momento, precisando por qué no le interesa hablar, en particular, de las alternativas de los otros aspirantes a la

—Pero esta semana el ex Presidente sorprendió con el anticipo de su libro "En vez del pesimismo" al declararse acérrimo partidario de las reformas del gobierno y apoyar a la Presidenta Bachelet, al extremo de empatizar y compararse con ella...

taria con que debutó el Gobierno y que ahora Lagos parotiera respaldar.

—De acuerdo con que pudo haberse hecho mejor, pero había que comenzar, y eso hay que ponerlo más al haber que al contra del Gobierno. Lo mismo que la reforma educacional, que con todos los problemas igual es una reforma necesaria que pasó. Y hay otras que se han hecho bien, como la del sistema electoral y está lo del sistema energético, que tiene una importancia estratégica a largo plazo. Sin iniciativas que caen en un hoyo negro del haber de este gobierno, producto de que el

ética compartida en el sentido de la lejanía del dinero, de la presión por lo público como un elemento bastante excluyente de tener un proyecto personal ligado a la riqueza, cosa que es muy legítima, pero no es lo nuestro".

—¿Por qué tomó posición en el Segundo Piso y no una más visible y ejecutiva?

—Lo del Segundo Piso tuvo que ver con elementos y características del Presidente y de quienes lo rodeábamos, y que trabajamos desde antes del gobierno en generar una estrategia de país. Ese tipo de Segundo

"La apuesta de Lagos es compleja porque tiene racionalidad, visión del futuro, derechos y deberes, y por lo tanto tendrá que hacer un camino perseverante".

"La teoría del divorcio entre las elites y la ciudadanía es una versión otoñal de la lucha de clases"

Con los conocimientos y la sensibilidad que le dan sus títulos de sociólogo y doctor en Ciencias Políticas, le pido a Ernesto Ottone que nos comente ese axioma que está tan de moda: atribuir todos los problemas al "divorcio entre las elites y la ciudadanía".

—¿Qué tiene eso de efímero y cómo se aborda? ¿Acabando con las elites?

—La teoría de las elites es muy antigua, viene de la sociología más clásica y ayuda a entender los problemas de la sociedad. Diferencioses

cuando se usa como una versión otoñal de la lucha de clases. Es como cuando Trump le echó la culpa a los medianos de los problemas de la sociedad, o en Europa, que se dice que son los inmigrantes. Hay que encontrar un enemigo, alguien que tiene la culpa de que no nos vaya tan bien como nos debería ir.

—¿Cambio de real o de irreal tiene esa supuesta colisión social?

—Lo que es real es que en toda sociedad va a haber elites y ciudadanía.

Las elites existen en el socialismo real y existen en las sociedades nórdicas, que son las más igualitarias, porque son los cargos dirigentes necesarios en el funcionamiento de toda sociedad. El problema no es que existan, sino cómo se seleccionan de la manera más democrática, más meritocrática, cómo se retribuyen y se controlan de manera no clientelar, es decir, con más legitimidad. Ese es el problema real de las elites chilenas: que están cuestionadas por sus comportamientos en la política, en la empresa, en la iglesia y otras instituciones. Pero nunca va a dejar de haber elites y ciudadanos. ■

» CUENTAN QUE

INSULZA ESBOZA LAS LÍNEAS A SEGUIR EN LA PRÓXIMA ETAPA DEL PLAN LA HAYA

"Debemos hacer ver que no nos vamos a dejar. No vamos a dejar que nos ataquen de la manera en que lo están haciendo", dice el agente José Miguel Insulza cuando se le consulta por las características de la nueva etapa de la demanda marfilina luego de que la Corte de La Haya estableciera las fechas de la réplica y dúplica de ambos países.



El "háter" reconoce que en un momento tuvo esperanzas de que la "verborrea" boliviana se calmara. Pero solo fue un espejismo. "Creo que nos vamos a esperar y tomar como una verdad el hecho de que Bolivia, que tiene un caso débil, va a tratar de mover esto desde el punto de vista mediático".

"Este problema va a continuar. No se va a bajar de la noche a la mañana. Podrá disminuir en un cierto período, pero mientras las cosas no estén saldadas en La Haya, y no haya alguien disponible realmente a dialogar con Chile —porque en verdad no hay ninguna disposición, la frase del diálogo es vacía— esto va a seguir, hay que acostumbrarse".

En cuanto a la estrategia jurídica, el agente cuenta que hay una agenda con dos puntos. Analizar los temas que Chile va a querer reforzar en su dúplica e intentar prever, siguiendo todo lo que ha salido de las autoridades bolivianas, el contenido de la dúplica de Palacio Quemado.

Dado que lo principal será esperar hasta mayo —mes en que Bolivia presentará su réplica— Insulza ya acordó, de forma preliminar con el estudio Freshfields, que el equipo completo sostendrá solo una reunión presencial antes de esa fecha.

WARD DESCARTA BAJAR SU CANDIDATURA Y NOTIFICA A VAN RYSELBERGHE

El martes, a las 12:30 horas, el diputado Felipe Ward y un grupo de congresistas de la UDI que lo apoyan para competir por la presidencia del partido llegaron hasta la oficina del diputado Gustavo Hasbún. Y debían tomar una decisión importante, luego de que la senadora Jacqueline van Rysselberghe confirmara su deseo de competir en la interna prevista para después de las municipales.

Al término de la cita, los asistentes coincidieron en la última opción. Con la determinación tomada, Ward se reunió con Van Rysselberghe para comunicarle la línea de acción que seguirá. En el grupo de adherentes de Ward explican que por ahora no se bajará, porque tiene "mucho apoyo en las bases". En el entorno de Bellolio, sin embargo, estiman que Ward finalmente declinará su postulación y que solo estaría tratando "de subir sus bonos".

Al igual que sus contrincantes, Ward ha visitado varias regiones y —según sus cercanos— cuenta con el respaldo de los diputados Jorge Ulla, Osvaldo e Ignacio Urrutia, David Sandoval, Andrea Molina, Claudia Nogueira, Mariel Torres y Pedro Álvarez-Salamanca, además de Hasbún.

JEFE DE GABINETE DEL MINISTRO DÍAZ NO FIRMÓ TEXTO DEL DIPUTADO ANDRADE

En la edición del domingo pasado, debido a un lamentable error, se consignó que Mauricio Bugeño (PS), jefe de gabinete del ministro viceroy de Gobierno, Marcelo Díaz (PS), había firmado el documento "El PS frente al Chile de hoy", elaborado por el diputado y ex presidente del partido Osvaldo Andrade.

Con ese texto, que contó con el respaldo de varios líderes y congresistas socialistas —como el senador Alfonso De Urresti y la diputada Mayo Fernández—, Andrade buscaba configurar una nueva tendencia en el PS, luego de renunciar a la Nueva Izquierda.

Sin embargo, el colaborador del secretario de Estado no fue signatario del documento propuesto por Andrade. Bugeño pertenece al sector de "Nuestra Revolución", que lidera el ministro Díaz.

"El Gobierno debiera hacer un esfuerzo para terminar con más apoyo"

—Si usted estuviera en el Segundo Piso de Michelle Bachelet, ¿qué le diría que hiciera con el tiempo que le quedó?

—Esa es una situación que no me puedo imaginar. Porque, como dicen en México, "el que está, está, y el que no está, no está". La pregunta la podría responder como un observador. Y en ese sentido, me parecería importante tratar de salir con más apoyo, hacer un esfuerzo. Poner la luz sobre aquellas cosas que ha hecho bien y que existen, y sobre las que vienen con continuidad desde antes, que obedecen a un esfuerzo país.

—Pero si lo de la retrocavadora es precisamente lo contrario. —Es que yo creo nadie hoy día se está pensando en retrocavadoras. Las políticas sociales son alimentadas de continuidad y mire usted, hoy Chile crece poco, pero sigue bajando la pobreza, es decir, hay una parábola de esa disminución ligada al comportamiento económico, y otra ligada a las políticas sociales que pasan de una administración a otra.

—A la Presidenta su entorno le dice que panga acelerar nomás, sobre todo lo que promete en su programa, tenga o no tenga apoyo. —De eso no sé nada. El Gobierno debería ponerle más metas, pero cumpliera en Educación, Salud, Seguridad Ciudadana, en todos los aspectos de la vida que afectan a los chilenos. Y en cuanto a algunas refor-

mas iniciadas que han tenido problemas, ir viendo cómo llegar a acuerdos para que puedan avanzar con mayor respaldo.

—La reforma a la Educación Superior —ahora en el Congreso— tiene el récord de cancelar la unanimidad del rechazo de todos quienes tienen que ver con el tema; desde los rectores hasta los alumnos. —En este caso es necesario buscar acuerdos más amplios con los diversos actores, perfectamente se puede construir una solución.

—¿No es mejor hacer borrón y cuenta nueva? —No necesariamente. Hay aspectos de la ley que tienen aceptabilidad. En democracia, la política tiene siempre dos elementos: uno es la convicción y otro el sentido de la realidad, y las convicciones no pueden pasar a llevar el sentido de la realidad. Quien gana las elecciones tiene el derecho de llevar adelante sus convicciones, pero en democracia eso no es absoluto. Los acuerdos son parte de la democracia, no una invención. Pienso que en el proyecto de la Educación Superior hay buenas razones para revisar los planteamientos que se han hecho y construir una solución. Lo otro es pensar que estamos en un país como a América polarizado, cosa que no es así. Hay espacios de búsqueda de acuerdos, y en esto el Gobierno tiene la responsabilidad principal. ■

"Todas las coaliciones políticas en el mundo entero están tensionadas por una realidad incierta".

Piso requiere de un Presidente al que le interesa estar relexionando, pimpeando las ideas como un ejercicio normal. Lagos primero duda, y después toma decisiones muy fuertes.

—Si los astros se alinearan para que Lagos volviera, ¿cómo estaría Díazman? —Es un poco presuntuoso dar una respuesta cuando todavía no se está en ese punto ni he hecho ninguna oferta. No puedo ponerme como una nevíla que da el sí antes de que le hayan pedido la mano. Yo voy a estar cerca de él cuando lo requiera.

"EL LUGAR DE LAGOS ES LA CENTROIZQUIERDA, TENGA EL NOMBRE QUE TENGA"

Las diferencias y semejanzas entre el Lagos 2010 y el 2017 es lo que todos piden que el candidato o su entorno precisen, ellos, en cambio, orientan la disyuntiva hacia la realidad de los tiempos: son Chile y el mundo los que cambiaron desde la presidencia anterior al día de hoy.

—En versión de Lagos Weber, la disposición de Lagos padre se inserta en el mundo de la Nueva Mayoría, tal cual es hoy, y no en una suerte de coalición distinta socialdemócrata-socialcristiana, posibilidad de la que también se ha hablado.

El espacio político natural de Ricardo Lagos es la centroizquierda. Hoy, ese espacio se llama Nueva Mayoría. El nombre es lo de menos. Mañana se puede llamar Felipe. Lo importante es su composición; sin la DC, no hay centroizquierda.

—Y el PC, ¿dentro o fuera? —Es bueno que estén los comunistas; por cierto, en la medida que prime en ellos una práctica reformista y no neojacobina.

ANSIEDAD POR CÓMO SE VA A ENCAUZAR EL FUTURO

—La opción Lagos no ha despertado entusiasmo a la luz de las encuestas. ¿Cuál es su interpretación?

—Yo sería muy prudente respecto a eso. Estamos en un período muy emborronado. Esto va a ser una maratón. Lo que reflejan las encuestas es sobre todo estados de ánimo muy líquidos. Por otra parte, hay un fenómeno que es global, que tiene que ver con las desconianzas. Cuando uno ve los resultados de la Caen, cuando uno ve los rankings mundiales de competitividad, hay que concluir que Chile es un país que está muy adelante. No es para autocomplacencia, pero la percepción de la sociedad es más áspera que la realidad. El fenómeno es mundial. Yo lo he llamado "la fase triste de la globalización", en que la desconianza hacia las instituciones y hacia la representatividad da lugar a la aparición de candidaturas como la de Donald Trump. La apuesta de Lagos es compleja porque tiene racionalidad, visión del futuro, derechos y deberes, y por lo tanto tendrá que hacer un camino perseverante.

—¿Es la ansiedad de los candidatos o el vacío de poder lo que ha precipitado la carrera presidencial? —Yo diría que es una suma de elemen-

tos. El nivel de apoyo al Gobierno es muy bajo, hay una sensación de malestar que no guarda relación con la situación real. Y hay una ansiedad en el futuro, en cómo se va a encauzar el país. Vacío de poder, yo no diría, porque eso es algo muy fuerte. Esos son los países que están en dificultades, y cuidémonos de exagerar.

—La irrupción del fenómeno Guillier, ¿cómo la ve? —Habrá que ver en el tiempo cuál es su significado y si tiene duración.

—¿El ha entrado frontalmente está la pelea de los perros grandes... Dirección a Lagos. Y muy estratégicamente se instaló como "candidato de transición" entre los "antiguos" y los jóvenes que vienen atrás.

—Todo el mundo quiere estar en primera división, eso es algo natural. Por deformación profesional, me rehúso a hacer análisis sobre culiente, porque hay fenómenos que surgen y a la semana decaen. Guillier es una buena persona, tiene sus ambiciones. Sus ideas se conocerán con el tiempo. Lagos está en el ruedo y yo apoyo a Lagos. Como dicen los franceses, no es "mi taza de té" analítica comentar a los contrincantes.

—Después de Guillier, vino Fernando Atria, sumándose a Isabel Allende y José Miguel Insulza, todos PS. Parece que esto está comenzando...

—Es lógico que surjan muchas ambiciones, y la de ser Presidente de Chile es una "ambición" muy extendida. Es parte del juego democrático.

—¿Usted es de los Nueva Mayoría que sostienen que cualquier candidato que pare un triunfo de la oposición es bienvenido?

—No tengo un alma partidista a toda costa. Pienso que la primera preocupación debe ser el destino del país en su conjunto. Por ello, espero que se reúnan las condiciones para que Lagos pueda ser nuevamente Presidente de la República. ■

"El nivel de apoyo al Gobierno es muy bajo, hay una sensación de malestar que no guarda relación con la situación real. Y hay una ansiedad en el futuro, en cómo se va a encauzar el país. Vacío de poder, no".

TU SUEÑO, NUESTRO PROPÓSITO.

Matriculación con la Educación Pública.

www.mineduc.cl

Mejor Aprendizaje:
Computadores para todos los 7º básicos, tablets para pre-kínder a 1º básico, asistentes de sala para 1º y 2º básicos, bibliotecas de sala para pre-kínder a 2º básico, entre otras medidas.

Reforma Educacional en marcha

TODOS POR CHILE

Ministerio de Educación

GOBIERNO DE CHILE